

Jaime Edmundo Rodríguez Ordóñez (1940-2022).

In memoriam

VÍCTOR PERALTA RUIZ

Consejo Superior de Investigaciones Científicas

peraltaruiz59@yahoo.com

<https://orcid.org/0000-0002-4098-2104>

RESUMEN

Uno de los más destacados historiadores latinoamericanos fue, sin duda, Jaime Edmundo Rodríguez Ordóñez. En la siguiente nota, se traza su semblanza biográfica y su importante contribución al mejor conocimiento de la historia del proceso de la Independencia de América del Sur. La producción de Jaime Rodríguez fue diversa y siempre en diálogo con la historiografía latinoamericana y europea.

Palabras clave: *Jaime Edmundo Rodríguez Ordóñez, historiografía, Independencia, liberalismo español, historia mexicana*

ABSTRACT

Jaime Edmundo Rodríguez Ordóñez was, beyond doubt, one of Latin America's most outstanding historians. This note provides a biographical portrait and describes his key contribution to the understanding of South American independence. Jaime Rodríguez's production was wide-ranging and always in dialogue with Latin American and European historiography.

Keywords: *Jaime Edmundo Rodríguez Ordóñez, historiography, Independence, Spanish liberalism, Mexican history*

El 27 de junio de 2022 en la ciudad de Los Ángeles (California), se produjo el sensible fallecimiento de este insigne historiador de origen ecuatoriano y de nacionalidad estadounidense. Tenía 82 años y su deceso ha significado la pérdida de uno de los más destacados representantes de la reciente renovación interpretativa de las independencias hispanoamericanas. En efecto, el contexto de su producción historiográfica estuvo marcada por una aproximación política revisionista, perspectiva que le emparentó con otro renombrado historiador como fue François Xavier Guerra. Ambos coincidieron en que las independencias fueron revoluciones políticas surgidas como resultado de la crisis monárquica española de 1808, la cual condujo a la adopción del experimento liberal en el mundo hispánico.

Nacido en la ciudad de Guayaquil el 12 de abril de 1940, Rodríguez siempre destacó que su vocación por la historia se consolidó cuando, en su condición de estudiante de la Universidad de Texas, conoció a la investigadora mexicanista Nettie Lee Benson. Fue ella quien influyó en sus primeros estudios americanistas enmarcados en la transición de los virreinos a repúblicas, cuyo ejemplo más claro fue su tesis titulada *El Nacimiento de Hispanoamérica: Vicente Rocafuerte y el hispanoamericanismo 1808-1832* (1975 y 1980).

En la década de 1980, se especializó en la historia política mexicana durante el siglo XIX y, progresivamente, su predilección se orientó hacia el estudio de su independencia. Como resultado de ello, editó *The Independence of Mexico and the Creation of the New Nation* (1989). Su empeño en plantear una nueva visión interpretativa no solo de México sino del conjunto de Hispanoamérica le llevó a publicar en la revista *Historia Mexicana* el artículo «La independencia de la América española: una reinterpretación» (1993). Este trabajo fue poco después ampliado y se convirtió en la monografía que le hizo mundialmente conocido como autoridad en el tema: *La independencia de la América española* (1996) que tuvo una edición en inglés (1998) y una segunda edición española ampliada y revisada (2005). Su tesis central fue que las independencias, lejos de ser movimientos anticoloniales, formaron parte de la revolución política experimentada por el mundo hispánico como

resultado de la invasión francesa de 1808 que produjo la desintegración de la monarquía española. En el caso de Hispanoamérica, esta revolución supuso el establecimiento de un régimen liberal, auspiciado por las Cortes de Cádiz, en el que el sistema representativo se convirtió en base de sus flamantes experimentos legislativos, regionales y municipales. Por último, las Indias, que nunca fueron colonias sino reinos, obtuvieron la igualdad política con la metrópoli al establecer en la Constitución de 1812 el principio de que la nación española es la reunión de todos los españoles de ambos hemisferios.

En la primera década del siglo XXI, Rodríguez se convirtió en animador y anfitrión de los más importantes eventos académicos celebrados sobre las independencias en España, Estados Unidos y América Latina. Como resultado de ello, cabe mencionar la coordinación de *Revolución, independencia y las nuevas naciones de América* (2005) y *Las nuevas naciones. España y México 1800-1850* (2008). Otro momento importante de su aporte a la revisión de la independencia mexicana, casi coincidiendo con la conmemoración de su bicentenario, fue la publicación de su libro provocadoramente titulado como «*Nosotros somos ahora los verdaderos españoles*»: *La transición de la Nueva España de un reino de la monarquía española a la república federal mexicana, 1808-1824* (2009). Un artículo basado en esta emblemática obra fue publicado por Rodríguez en *Histórica* en 2010 en el número monográfico sobre los actores sociales de las independencias que coordiné con Pedro Guibovich Pérez.

Paralelamente, Rodríguez se concentró en el estudio revisionista del proceso independentista en su país de origen, donde también estaba próximo a celebrarse el bicentenario, y como resultado de ello publicó *La revolución política en la época de la independencia: El reino de Quito, 1808-1822* (2006). Sus últimas aportaciones antes de caer enfermo, fueron una edición titulada «*Lo político*» en el mundo hispánico (México 2015), donde reunió sus artículos y capítulos de libros dedicados a la cultura política hispanoamericana entre la conquista y su independencia, y cuya edición en inglés se publicó con el título de *Political Culture in Spanish America, 1500-1830* (2017). Rodríguez, además de prolífico escritor, se desempeñó entre 1973 y 2010 como profesor de la

Universidad de California Irvine, de la que se jubiló como profesor emérito. También destaca en su haber intelectual la creación en 1985 de la prestigiosa revista *Mexican Studies/Estudios Mexicanos*, la misma que dirigió hasta 2011. Por último, pero no por ello menos importante, se debe destacar su vida matrimonial con la historiadora Linda Alexander Rodríguez, destacada ecuatorianista y «compañera de viaje», como ella misma se definió, quien lamentablemente falleció un mes antes que él. En homenaje a su trayectoria, la historiadora española Ivana Frasquet y yo editamos el libro *La Revolución política. Entre autonomías e independencias en Hispanoamérica*, (2020) que contiene una decena de aportes historiográficos de amigos y discípulos suyos.

Recibido: 13/VII/2022

Aceptado: 6/VIII/2022